

terlanjur mempunyai *stereotype negatif*. Oleh karena itu Nani mengusulkan judul Program Pemberdayaan Perempuan Kepala Keluarga atau disingkat Program PEKKA yang disepakati oleh semua pihak. Selanjutnya kata Pekka juga dipergunakan untuk menyingkat "Perempuan Kepala Keluarga". Salah satu unsur penelitian menilai hambatan yang dihadapi oleh perempuan kepala keluarga dalam organisasi PEKKA, yang sebagian besar hidup dibawah garis kemiskinan Indonesia, dalam mengajukan perkara hukum keluarga mereka ke pengadilan, hal ini merupakan cara untuk menilai hambatan yang secara umum dihadapi para perempuan, masyarakat miskin atau mereka yang tinggal di daerah terpencil.

Pada awal tahun 2010 PEKKA memperlebar sayapnya sehingga memasuki provinsi Jawa Timur tepatnya di Kabupaten Bangkalan kecamatan Tanah Merah, PEKKA disini berkembang pesat dan mendapat respon positif dari masyarakat, karena diketahui jumlah perempuan yang mengemban tanggung jawab ganda sebagai istri dan sebagai kepala keluarga sangat besar, dan banyak masyarakat yang belum cakap hukum, sehingga mayoritas masyarakat melakukan nikah *siri* yang sah menurut agama dan adat, namun belum diakui oleh hukum negara. Sehingga dari hal ini timbul beberapa masalah seperti istri mudah ditinggal oleh suami tanpa pertanggungjawaban, pergi merantau keluar kota atau negeri, dan disana mereka beristri kembali tanpa sepengetahuan istri pertama, dan suami meninggalkan kewajibannya

TABEL KEADAAN PEREMPUAN YANG MELAKUKAN NIKAH SIRRI

No	Nama	Nafkah											
		Lahir								Batin			
		Pangan		Sandang		Papan (T.Tinggal)		Pendidikan		KDRT		Kasih sayang	
		ya	Tidak	ya	Tidak	ya	Tidak	ya	Tidak	Ya	Tidak	ya	Tidak
1	Masluhah	√		√			√		√		√		√
2	Hoiroh	√			√		√		√		√	√	
3	Nur Rohmah		√		√	√			√		√		√
4	Mariyah	√			√	√			√	√		√	
5	Minahayati		√		√		√		√		√		√
6	Arifah	√		√		√		√			√		√
7	Karimah		√		√		√		√		√	√	
8	Bunayyah	√		√			√		√	√			√
9	Nayyuha		√		√		√		√		√		√
10	Mai Saroh	√			√		√		√	√			√
11	Khomsatun		√		√		√		√		√		√
12	Siti Khoiriyah	√			√	√		√			√		√
13	Khoiroh	√		√		√		√			√		√
14	Wulan Sari	√			√	√		√					
15	Rohailah	√		√			√		√	√		√	

bisa menggunakan jagung sebagai pengganti, hal ini juga dapat diketahui oleh peneliti ketika peneliti bertanya tentang pekerjaan suami. Penghasilan suami mencukupi kebutuhan makan sehari-hari atau tidak sehingga perempuan harus membantu suami bekerja, tidak hanya menunggu hasil dari suami. Adapun untuk ukuran sandang peneliti menilai dengan berapa minggu, bulan atau tahun mereka berganti atau dibelikan baju baru oleh suami, jawabannya adalah hanya ketika menjelang idul fitri, berarti hanya satu tahun satu kali. Sedangkan untuk ukuran papan atau tempat tinggal peneliti menilai dari rumah yang mereka tempati milik orang tua, tinggal bersama keluarga yang lain, atau sudah tinggal terpisah dengan orang tua. Nafkah pendidikan merupakan hal penting yang sering masyarakat lupakan, disini peneliti ukur dengan jenjang pendidikan mereka, mereka mampu untuk memenuhi wajib belajar untuk anak-anak mereka 9 tahun atau hanya jenjang (SD), namun nyatanya masih banyak anak yang tidak melanjutkan kejenjang sekolah menengah pertama (SMP), rata-rata hanya mampu sampai sekolah dasar (SD).

Nafkah batin yang dijadikan ukuran oleh peneliti disini adalah mereka yang ditinggal suami keluar kota, keluar negeri atau ada juga suami yang sudah tidak menghiraukan isteri karena sudah mempunyai wanita simpanan, dan ukuran inilah yang peneliti gunakan untuk mengetahui mereka terpenuhi atau tidaknya kebutuhan batin, kasih sayang antara suami isteri.

Setelah mereka mendapat penanganan dari LSM PEKKA mereka merasa senang karena bisa mendapatkan hak mereka, walau banyak anggapan negatif dari berbagai pihak seperti keluarga dan tetangga, karena menganggap perempuan yang meminta hak mereka adalah perbuatan tabu, dan menganggap tidak patuh terhadap suami, dan menganggap LSM yang membantu mereka sebagai sebab dari beraniya seorang perempuan untuk menuntut hak mereka. Setelah tiga tahun sosialisasi LSM PEKKA terhadap masyarakat Bangkalan, akhirnya mendapat hasil yang diharapkan, masyarakat lebih menyadari tentang pentingnya mencatatkan perkawinan dan banyaknya dampak negatif dari pernikahan *sirri*. Perempuan lebih kreatif dan tidak hanya tergantung pada suami. Perempuan dapat membantu suami untuk memenuhi kebutuhan keluarga, yang paling penting perempuan lebih merasa terlindungi atas beban psikis yang ditanggungnya. Merasa lebih ringan karena merasa mempunyai pelindung dan teman yang dapat memberi bantuan mereka.